
 

 

 

 

 

 

 

 
 

ATA DEZEMBRO/2023 – REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO 

MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER – PETRÓPOLIS/RJ 

 

Ata da Reunião Extraordinária do Conselho 

Municipal dos Direitos da Mulher, realizada 

no dia 28 de dezembro de 2023, às 18h, no 

Auditório da Casa dos Conselhos Augusto 

Ângelo Zanatta, situado à Avenida Koeler, 

260 - Centro, Petrópolis, RJ. 

 

Aos 28 dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e três, às dezoito 1 

horas, reuniu-se o Conselho Municipal dos Direitos da Mulher, convocado por 2 

meio do Diário Oficial nº 6808, de vinte de dezembro de dois mil e vinte e três, 3 

no Auditório da Casa dos Conselhos Augusto Ângelo Zanatta, Centro de 4 

Petrópolis. Com a presença das senhoras conselheiras: ALINE DE CARVALHO 5 

LIMA, ÂNGELA MARIA ARAÚJO DE ALCÂNTARA, CARLA DE CARVALHO 6 

ALMEIDA DA SILVA, CINTIA MARIA DA SILVA, DANIELA DE FREITAS 7 

MACIEL BARBOZA, DIANA ILIESCU, ELSIE ELEN LOUREIRO DE 8 

CARVALHO, KAROLINE VICTÓRIA CERQUEIRA DOS SANTOS, LIVIA DE 9 

LIMA MIRANDA, LORENA RODRIGUES RIVELO, LUCIANE MARTINS BESSA 10 

BOMTEMPO, MARIA AUXILIADORA PIRES RIBEIRO, MARIA DE FÁTIMA DA 11 

SILVA, PRISCILA LISBOA BASTOS, ROBERTA APARECIDA DA SILVA LIMA, 12 

SONIA CRISTINA DA SILVA FURTADO, SUELEN ABREU AGASSIS RIBEIRO, 13 

THAIS JUSTEN GOMES, VERÔNICA FRANCISCO MARCOLINO. A reunião 14 

teve como pauta publicada: 1) Aprovação da Ata anterior; 2) Posse das 15 

Conselheiras da Sociedade Civil; 3) Calendário Anual de Reuniões 2024; 4) 16 

Confraternização de fim de ano; 5) Assuntos gerais. A Conselheira Ayane de 17 

Souza, justificou sua ausência, via whatsapp, pois estava fora do município. A 18 

Conselheira Glaucia Morelli justificou sua ausência, via whatsapp, pois estava 19 

fora do município. A Conselheira Pamela Mercia, justificou sua ausência e de 20 

sua suplente, pois ambas estavam fora do município. A Conselheira Carla Brito, 21 

justificou sua ausência, via whatsapp, pois estava em demanda da secretaria de 22 

administração. A Vice-Presidente Viviane Marques, justificou sua ausência via 23 

whatsapp, por motivo de trabalho. A Conselheira Sonia Alves justificou sua 24 

ausência, via whatsapp, pois tinha outro compromisso no mesmo horário, 25 

marcado anteriormente. A Conselheira Andrea Vieira, justificou sua ausência via 26 

whatsapp, por motivos de trabalho. A Conselheira Marcia Schanuel, justificou 27 

ausência, via whatsapp. A Conselheira Vivian Carneiro, justificou sua ausência 28 

via whatsapp, pois estava na confraternização do setor que trabalha e justificou 29 



que sua suplente, Rosemere estava de férias. A Conselheira Simone Izidio 30 

justificou sua ausência, via whatsapp, por estar empenhada nos preparativos das 31 

festividades em sua comunidade. A Conselheira Rosimar Pinto, justificou sua 32 

ausência via whatsapp, dizendo que ficou um período sem celular e por isto não 33 

conseguiu tempo hábil para estar presente na reunião. A Presidente Luciane 34 

Bomtempo deu início à reunião, em segunda chamada, às dezoito horas e trinta 35 

minutos, após cumprimentar e agradecer a presença de todos. Como primeiro 36 

ponto de pauta, A Presidente Luciane Bomtempo comunicou que por ausência 37 

de quórum deliberativo, a ata de novembro e o calendário anual de reuniões para 38 

o ano de 2024 não puderam ser aprovados. A Presidente Luciane Bomtempo 39 

assinou o ofício solicitando ao prefeito a publicação das novas conselheiras 40 

eleitas e disse que mais uma vez a posse das novas conselheiras foi prejudicada 41 

pela ausência de uma parte das conselheiras eleitas. A Presidente Luciane 42 

Bomtempo disse que a reunião seria festiva para comemorar as conquistas 43 

alcançadas em 2023. Luciane disse o quão é importante estes avanços em 44 

relação às políticas públicas para as mulheres, contou que nos quase 30 anos 45 

que possui de carreira pública, sente-se muito feliz por ter participado da maioria 46 

desses avanços para o município e principalmente para as mulheres. Disse 47 

também que foram inúmeras as conquistas em 2022 e 2023, sem deixar 48 

esquecer o ano de 2021 ao qual não foi possível realizar o trabalho deste 49 

governo. Luciane continuou sua fala, dizendo que em 2023, conquistar a 50 

secretaria de Direitos e Políticas Públicas para Mulheres alimenta a esperança 51 

de um 2024 muito melhor, pois significa construir juntamente com o conselho, a 52 

história desta secretaria. Falou das lavanderias comunitárias; do edital da 53 

Política Pública para a Patrulha Maria da Penha, para trazer mais viaturas, 54 

equipamentos, entre outros benefícios para a segurança pública; a criação de 55 

um Juizado específico para cuidar de casos de violência contra a mulher; o 56 

avanço dos Comitês, parafraseando a fala do senhor Prefeito Rubens 57 

Bomtempo, onde diz: “ A cada conquista se vai à busca de novas conquistas e 58 

poder defende-las, para conquistar ainda mais. A Conselheira Ângela Alcântara, 59 

iniciou sua fala agradecendo à Presidente Luciane Bomtempo por ter iniciado a 60 

caminhada no município, brigando e lutando pelas mulheres deste município, 61 

enumerando as diversas conquistas da gestão Rubens Bomtempo. Ressaltando 62 

que foi durante o Governo Rubens Bomtempo, que viu a qualidade no ensino 63 

Público de Petrópolis, a partir do acolhimento à sua filha na Escola São Judas 64 

Tadeu. Terminando sua fala, Ângela agradeceu à Presidente Luciane Bomtempo 65 

pelo acolhimento no seu tratamento de saúde, sugerindo que se faça uma moção 66 

em agradecimento à Luciane Bomtempo, por tudo que o COMDIM conquistou 67 

através da atual Presidente. A Conselheira Thais Justem disse que a jornada é 68 

árdua e que não podemos esquecer a luta de outras conselheiras que já 69 

passaram pelo Conselho e que 2024 virá com ainda mais novidades com a 70 

Secretaria da Mulher e a Conferência Municipal de Políticas para as Mulheres. 71 

A Conselheira Maria de Fátima disse que acompanha enquanto Sociedade Civil 72 

a trajetória de Rubens Bomtempo e de Luciane há muitos anos, sugerindo que 73 

seja escrito um livro contando a história de Luciane Bomtempo e de tantas outras 74 

mulheres aguerridas deste município e para 2024, discutir a continuidade da 75 



consciência política nas comunidades, como formação permanente. A 76 

Conselheira Diana Iliescu parabenizou trazendo a lembrança a quantidade de 77 

secretarias deste governo que são geridas por mulheres, enumerando cargos 78 

importantes na gestão e dizer que o Edital de Cultura onde várias mulheres foram 79 

contempladas, começou a ser pago em dezembro, desejando para 2024, um ano 80 

de muita esperança, união e momentos cada vez melhores. A Conselheira Elsie 81 

Elen agradeceu a oportunidade e disse que seu ponto de vista em relação ao 82 

COMDIM mudou muito depois que passou a ser conselheira, onde viu a 83 

grandeza deste Conselho e da Nova Secretaria da Mulher. A Conselheira Maria 84 

Auxiliadora contou um pouco de sua trajetória na militância em favor das 85 

mulheres, pois há mais de 26 anos luta para ajudar pessoas com HIV, através 86 

do SOS VIDA e entrou para o COMDIM no tempo de sua criação, pois via como 87 

uma porta para ajudar mulheres que muitas das vezes eram humilhadas e 88 

ridicularizadas por serem portadoras do vírus HIV. Visando ter força e voz para 89 

acolher uma mulher com seus filhos, buscou ajuda na Secretaria de Assistência 90 

Social e então soube que o Conselho da Mulher seria criado. Maria Auxiliadora 91 

encerrou sua fala dizendo que a luta é grande e é inaceitável quando mulheres 92 

são atacadas por outras mulheres, citando o ataque que ela e outras 93 

conselheiras sofreram por parte de uma mulher, que tornou as suas imagens 94 

públicas em redes sociais, com informações inverídicas, difamando várias 95 

mulheres que estavam lutando pelo direito de todas. A Vereadora Julia 96 

Casamasso, agradeceu dizendo que desde a sua posse na Câmara dos 97 

Vereadores, faz questão de fazer parte deste Conselho, parabenizando a gestão 98 

executiva do município pela conquista das lavanderias comunitárias, pois as 99 

políticas públicas para as mulheres é uma pauta importante de seu mandato 100 

juntamente com a Coletiva Feminina, desejando à todas um feliz 2024. A 101 

Conselheira Karoline Cerqueira agradeceu e falou da construção conquistada 102 

por todas, dando destaque ao Movimento da Marcha 8M que aconteceu em 103 

março de 2023 e que a expectativa para 2024 são ainda melhores com as 104 

conquistas que virão. Karoline ainda falou sobre o Convênio com a UCP dando 105 

oportunidade a mais de 200 candidatos interessados em ingressar numa 106 

universidade, crendo que a Educação transforma a amplificação dos direitos de 107 

todos, em poder ter uma graduação e construir uma vida com mais dignidade. 108 

Agradecendo à todas por tudo que pôde aprender com o Conselho e com cada 109 

conselheira. A Presidente Luciane Bomtempo agradeceu, mas falou do quão 110 

importante é a força das mulheres e como isso incomodou outras pessoas, no 111 

dia da votação na Câmara e que foi cogitado responder às ofensas, porém 112 

decidiu-se aguardar o direito de resposta, caso realmente a denúncia tenha sido 113 

feita no Ministério Público, onde a procuradoria do município prepara a resposta 114 

em defesa das mulheres que sofreram o ataque citado pela conselheira Maria 115 

Auxiliadora e dizendo que sentiu muita dificuldade e resistência, naquele dia, 116 

quando estava na articulação interna na Câmara, citando os embates que teve 117 

com alguns vereadores. Que desde o início do 1º mandato do atual Prefeito 118 

Rubens Bomtempo, sua característica sempre foi um governo participativo e 119 

democrático, que é um governo que ouve à todas as classes e minorias e 120 

agradeceu a todas as instituições que prestam serviços às mulheres e população 121 



em geral, e que estas instituições possam chegar onde a prefeitura não 122 

consegue e com a secretaria da mulher estas instituições tem muito a ganhar, 123 

desejando um 2024 de muita luz, perseverança e união, para que continue em 124 

ascensão os conselhos e as Políticas Públicas. A Conselheira Cleonice falou dos 125 

cartões e distribuiu entre as conselheiras para um momento de confraternização 126 

e troca de mensagens entre as presentes nesta reunião. Nada mais havendo a 127 

tratar, a Presidente Luciane Bomtempo encerrou a reunião às dezenove horas e 128 

quarenta minutos, agradecendo a participação de todas. Essa ata segue lavrada 129 

e assinada por mim, Gisele Cristina de Paula Moreira, Secretária Executiva e 130 

pela Presidente, Luciane Bomtempo. 131 

 
 
 

________________________________________ 

Gisele Cristina de Paula Moreira  

Secretária Executiva do COMDIM 
 

 
_________________________________________ 

 

Luciane Martins Bessa Bomtempo 

Presidente do COMDIM 


